Anamnese

Das Zitat

Verschiedene Studien stellten die Frage: «Warum haben Sie den Arzt gewechselt?» Als häufigste Begründung wurde genannt: «Er hört mir nie zu.»

Der Tipp

Eingabeln

Manchmal ist es diagnostisch oder versicherungsrechtlich wichtig, genau zu erfahren, wann bestimmte Beschwerden oder Symptome zum ersten Mal aufgetreten sind. Das zu sagen ist oft etwas schwierig; man erinnert sich nicht an den Tag oder täuscht sich über die Länge der verflossenen Zeit.

Hilfreich kann es sein, das Ereignis zwischen zeitlichen Fixpunkten einzugabeln:

- «Hatten Sie die Herzbeschwerden schon vor der Pensionierung?»
- «Erst nach dem 65. Geburtstag?»
- «War das linke Knie in den Badeferien auch schon geschwollen?»
- «Sofort nach dem Marathonlauf im Oktober?»
- «Beim Einrücken in den WK?»
- «Konnten Sie an Weihnachten noch alles essen?»
- «Und wie ging es an Ostern?»

Die Story

Der junge Mann wurde an einem Samstagnachmittag vom Notfallarzt mit der Verdachtsdiagnose «Gasbrand» eingewiesen, weil sich unter seiner Gesichtshaut und am Hals ein knisterndes Emphysem entwickelt hatte. Auf dem Thoraxbild sah man zudem Luft im Mediastinum und im Herzbeutel.

Da ergab die Anamnese, dass der Patient am Vormittag beim Zahnarzt gewesen war, der ihn unter Verwendung eines mit Pressluft betriebenen High-Speed-Bohrers behandelt hatte. Wie eine Rückfrage beim zahnärztlichen Institut und Literaturrecherchen bestätigten, kann es dabei in seltenen Fällen zu einem submukösen Lufteintritt und einem ausgedehnten dissezierenden interstitiellen Emphysem kommen.